

# EL CRUZADO EXTREMEÑO

SEMANARIO CATÓLICO.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	Plas.	Cts.
Un semestre.. . . . .	3	>
Un año. . . . .	5	>
Números sueltos. . . . .	>	10

No se admiten suscripciones por menos de un semestre

SE PUBLICA TODOS LOS SÁBADOS

CON CENSURA ECLESIASTICA

## ANUNCIOS.

En tercera plana, 10 céntimo de peseta línea.  
En cuarta ídem id. 5.  
Por años precios convencionales.

Redacción y Administración

Plaza Mayor núm. 24.—PLASENCIA.

## La "reacción," y el "progreso,"

Estas dos palabrejas, que tantas lágrimas y sangre costaron á nuestros padres en el pasado siglo XIX y nos están costando á nosotros, se repiten hoy incansablemente en artículos de periódicos, en discursos y conversaciones. ¡La *reacción*, los reaccionarios, fanáticos, intransigentes, feroces...! ¡El *progreso*, las modernas libertades, los hombres libres, hijos de las luces, europeizados...!

Pues bien, he aquí un testimonio nada sospechoso de *reaccionario* que ofrecemos á todos, á blancos y negros para que formen juicio de la *reacción* de antaño y del *progreso* de hoy.

Es de D. Manuel Sales y Ferrer, republicano, progresista, catedrático de la Universidad Central, historiador y sociólogo.

Dice así:

I

### La reacción.

«Se ha dicho que hemos retrocedido á la última década del siglo XV, al reinado de los Reyes Católicos después de la toma de Granada y así ha de parecer á los que miran la historia por la superficie; para los que ahondan un poco en las entrañas de las sociedades no es tanta nuestra ventura.

A fines del siglo XV teníamos un pueblo trabajador, fuerte, sufrido, resignado; teníamos una nobleza altiva, vigorosa, enérgica, emprendedora, dispuesta á marchar á donde quiera que se le ofreciese ocasión de desenvainar su espada; teníamos un patriotismo enardecido por la toma de Granada, entusiasta fervoroso, al que todos, clero, nobleza y pueblo estaban dispuestos á sacrificar sus vidas y sus haciendas: todos miraban adelante, nadie volvía la vista atrás; la patria acababa de ser reconquistada y en torno de su bandera se agrupaban todas las energías; torrentes de entusiasmo brotaban de todas partes y subían á fundirse en las gradas del Trono...; se reformaban las Ordenes religiosas, se regulaba la administración de justicia...

Eso éramos á fines del siglo XV. ¿Qué somos hoy?

II

### El progreso.

«Hoy nuestra clase trabajadora, obreros y braceros, siguen siendo laboriosos y fuertes, más no sufridos ni resignados; se les han dado los *derechos políticos* sin la condición económica necesaria para satisfacerlos, á tiempo que el espectáculo del lujo á que se entregan los predilectos de la fortuna, ha depositado en sus almas el veneno, el odio y el rencor; con el nombre de *socialistas* ó de *anar-*

*quistas* se asocian y claman contra una organización social que realmente reserva sus goces para los que no trabajan; poco distan de hacerles coro los pequeños propietarios, industriales y comerciantes, agobiados por el peso de exorbitantes tributos...

«Nuestras clases directoras son débiles, apocadas, imprevisoras, irresolutas y nada escrupulosas en el cumplimiento de sus deberes; en vez de consagrar su actividad al fomento del bienestar común, solo se ocupan en aumentar el suyo particular; asombra en los profesionales (*abogados, médicos, catedráticos...*) la codicia; en los funcionarios (*empleados de todas clases y categorías*) el amor á la holganza: en los políticos el culto al «poder» y al «negocio»; nuestros partidos políticos son agrupaciones artificiosas, personales, sin ideales, sin fé, que desmoralizan á los pueblo con el espectáculo de sus mezquinas luchas y para quienes el «poder» es un «botín» que pueden repartir á los suyos; el «patriotismo» es un *vano nombre* para todos: altos y bajos...; de *ideales* no se columbra ninguno: nadie levanta su pensamiento más allá del presente ni por encima de su familia y amigos; el «alma nacional» si todavía existe, no se la siente latir; y no quiera Dios que esa hojarasca de leyes, que con tanta ligereza se afanan á fabricar nuestros legisladores, no sean el sudario en que hayamos de envolver el cadáver la patria. ¡Esto somos hoy!

III

### Ayer y hoy.

«¿Qué diferencia entre los españoles de fines del siglo XV (los *reaccionarios*, con unidad católica, con inquisición, con clericalismo) y los españoles de principios del siglo XX (los *progresistas*, con libertad de cultos, de conciencia, de enseñanza...) Entonces éramos un pueblo brioso, heroico, penetrado del sentimiento de la patria, de gran poder inventivo, que marchaba á la cabeza de los pueblos de Europa y daba á estos la norma. Hoy somos un pueblo decrepito, indiferente, huérfano del sentimiento nacional, huérfano de principios morales que vamos á la zaga de Europa y que en vez de inventar, ni siquiera servimos para imitar los adelantos que se hacen fuera.

MANUEL SALES Y FERRER.»

## ¿QUIENES SON LOS TRAIADORES?

Decíamos en nuestro número anterior que el odio de la impiedad contra el P. Nozaleda, había sido impotente para

mancillar su buen nombre y hacer aborrecible su persona y en efecto los mismos periódicos liberales que con notoria mala fé le hicieron víctima de sus sañudos ataques, se han visto en la necesidad de confesarlo.

*El Imparcial* entre otros, correspondiente al día 18, ha tenido la franqueza de decir que *dejando á un lado las exageraciones, las violencias y los insultos* (únicos argumentos, podemos nosotros añadir, empleados en tan abominable campaña) *de lo que se acusa al P. Nozaleda es de haber sido en aquellos días del sitio, antes fraile que español y antes que defensor de la soberanía de España defensor de los bienes y ventajas de las Comunidades religiosas.*

No es necesario ser un lince para ver en las palabras que dejamos copiadas una rectificación, cobarde y vergonzosamente hecha, de las acusaciones y calumnias, con que los rotativos liberales, y *El Imparcial* por consiguiente con ellos, habían intentado denigrar durante varios días consecutivos, al preclaro ex-Arzbispo de Manila.

Nuestra satisfacción por lo tanto, al ver como amaina y se desmiente así misma la impiedad ha sido, como era justo que fuese, completa é indecible.

El resultado de la iniquidad y de la astucia puestas por los sectarios en juego al único fin de generalizar cada día más entre sus candorosos lectores el odio contra el clero, lejos de ser el que ellos intentaron les ha sido más bien funesto y peligroso.

Y no está el mayor daño en el desprestigio que tan infame campaña les ha de acarrear, si es que queda en las masas buen sentido, al ver la falta de rectitud, de nobleza, y hasta de veracidad con que proceden, no. Mucho más que eso les amedra y asusta, (á los iniciadores sobre todo, de las protestas bulliosas con que se pretendió agitar las muchedumbres,) el que haya quienes tomando ocasión de sus escandalosos clamoreos, se dirijan á la nación y la interesen para que se esclarezca la verdad y se depuren los hechos y aparezcan los culpables, dando contestación cumplida á la pregunta que sirve de epígrafe á este artículo. ¿Quiénes son los traidores?

Ansiando por nuestra parte cooperar á la realización de dichos fines y estimular con nuestro ejemplo á personas y á periódicos de mayor autoridad y más en el secreto á la vez, de las verdaderas causas á que se han debido nuestros desastres coloniales, hemos creído de interesante actualidad y muy apropiado al logro del fin que perseguimos, recordar en este número los datos que hace ya algun tiempo dió á conocer un escritor católico y que á continuación reasumimos, no solo para que sirvan de descargo al P. Nozaleda, sino tambien y más principalmente, á fin de que resalte la perfidia de Morayta y demás cómplices masones, lo mismo en lo que hicieron para preparar la insurrección de Filipinas, que en lo que ahora se proponían realizar, para echar sobre caracterizados personajes de acrisolada lealtad y envidiable patriotismo, la responsabilidad y la infamia con que nadie más que ellos deben pasar á la historia.

Desde la revolución de Septiembre, data la existencia indudable de la Masonería en Filipinas, importada allí por autoridades y empleados, que España enviaba á aquellas islas. En la obra publicada por D. Mariano Tirado en 1893 pueden verse con citas de nombres propios los trabajos y progresos que allí hacía la secta. Aquí nos limitaremos á algunas indicaciones culminantes.

Cuando funcionaba ya en Madrid, como Asociación legal, la Hispano-Filipina, hubo un pequeño cisma entre los masones de Manila, debido á que un notario, muy conocido allá, y un joven literato, sobrino de un ministro, pretendían extender á los indios la iniciación en las logias. Hasta entonces, siendo europeos todos los iniciados, solo existían dos logias en la capital y algunas en el resto de la isla de Luzón.

Estando así las cosas, fué allá de Gobernador el general Weyler, quien vió desde luego el peligro que con el tiempo podía acarrear aquella semilla y la dificultad de tomar una medida radical, pues para ello era preciso embarcar para España á la mayor parte de los militares, á casi todos los empleados, á otros tantos periodistas españoles y hasta algunas autoridades. El mal había tomado demasiadas proporciones, y sólo cabía precaver el peligro, como lo precavio el general Weyler, llamando á los h. h. más conspicuos, y advirtiéndoles, que el día que iniciaran á un indio los prenderían á todos.

El general Weyler no se limitó á esto, sino que vigiló y secuestró siempre que lo creyó conveniente el periodismo filibustero *La Solidaridad*, que en Madrid se redactaba, donde, como y por quienes debe saber muy bien el tan desdichadamente célebre Sr. Morayta; y además, no quiso implantar reforma alguna de las que el ministro de Ultramar le enviaba, amenazando siempre con su dimisión, cuando comprendía que la reforma podía comprometer los intereses de España en aquel Archipiélago.

Sucedió al ilustre general Weyler el general Despujols, bajo cuyo mando candoroso las logias se desarrollaron con tal rapidez y se activaron tanto los trabajos, que, una manifestación imponente y amenazadora, llevada á cabo á los seis meses de su llegada, le obligó á variar de rumbo; pero dirigió la puntería al filibusterismo, que no era más que un aspecto de la masonería, y ésta continuó sus trabajos, quedando en la sombra los mayores enemigos de la patria.

Es público y notorio el papel desdichadísimo, que en la insurrección filipina ha jugado el general Blanco, sucesor de Despujols. Desdichadísimo, decimos, y á pesar del superlativo, nos parece benigna la calificación. Se empeñó en no oír, ó mejor, en no atender, con un empeño que casi raya en la complicidad.

El Sr. Retana, diputado por Cuba y además conocedor, como pocos, de Filipinas, venía uno y otro día poniendo en evidencia al general Blanco desde el principio de su mando, al excitarle á que pusiera coto á los trabajos masones-filibusteros, que con el mayor cinismo se estaban realizando; y Blanco, lejos de atender las indicaciones que se le hacían,

exponía al ministro de Ultramar la conveniencia de prohibir la entrada en la Isla al periódico del Sr. Retana, en que se formulaban las denuncias, mientras se daba entrada libre á *La Solidaridad* de Morayta.

En 22 de Abril de 1895 publicó *El Imparcial* un artículo, en el que, en términos precisos y con datos abundantes, expresaba los progresos y estado del separatismo en nuestras posesiones oceánicas, si bien en cuanto á las causas, arrimaba el aseo á la sardina progresista, y apenas si hacía mención de la masonería. Se hizo oídos de mercader á este nuevo aviso.

Pocos días después habló el *Diario de Sevilla*, más tarde *La Tradición Navarra*, y últimamente el *Diario Mercantil de Zaragoza*, todos dando el grito de alarma, que repercutía y excitaba el interés general, menos de los que podían poner remedio al mal.

Esto aquí, que allá, fueron los avisos más directos, personales y hasta oficiales.

Conocemos á un Gobernador civil de una de las provincias de la Isla, que de regreso ya, algunos meses antes de que estallara la insurrección, estuvo á despedirse del Sr. Arzobispo de Manila. Preguntóle éste, si se había despedido del Capitán General, y al contestarle negativamente, le encargó que al hacerlo, dijese al general Blanco, que no era posible continuar de aquella manera; que la masonería trabajaba escandalosamente y era preciso atajarla, pues de lo contrario peligraban todos y todo, el día en que ocurriera el estallido. Advertiendo el Gobernador cesante, que no se atrevía por su cuenta y riesgo á formular tales denuncias, le autorizó el P. Nozaleda para que las hiciera en su nombre y por encargo suyo. Cumplido el encargo, contestó el Marqués de Peña Plata: «*que no había que hacer caso de los frailes, pues siempre llevaban un masón montado en la nariz*».

En 5 de Julio, mes y medio antes de que se lanzaran al campo los separatistas el señor Sitjar, teniente de la Guardia civil, desde Pasig, daba cuenta al Gobernador general por escrito de haber sido descubierta una gran conspiración. De nada sirvió el aviso, como se vio después.

A fines de Julio, el Provincial de los franciscanos, autorizado por los de las demás órdenes, fué á conferenciar con el general Blanco, y con datos precisos, comunicados por los párrocos, le denunció el estado de la gravísima conspiración, que requería ser corregida á tiempo. Le contestó el general: «*que los curas-párrocos no defendían más que la religión y que en todo no veían otra cosa que la Masonería, la cual no era más que una ilusión de sus sentidos*» (Textual).

Menudearon sobre todo las denuncias por medio de partes de la policía y de la Guardia civil durante el mes de Agosto, á medida que se aproximaba la insurrección y las señales eran evidentes; pero nada de esto era capaz de mover al general Blanco, que llamaba á todos visionarios; hasta que el 19 de dicho mes ocurrió el hecho siguiente. Visitaba el colegio de niñas de Lorban el párroco de Tondo, fray Mariano Gil, agustino, y lamentándose la Superiora de lo extendida que estaba la Masonería, hubo de citar el caso de una colegiala, que la había manifestado temores por un hermano suyo, á quien habían obligado á afiliarse á la secta, so pena de perder el jornal, en el taller donde trabajaba. Se trataba de un cajista con quien se avistó el P. Gil, logrando, no sin algún obstáculo, arrancarle declaraciones importantes, que sirvieron de punto de partida para descubrir multitud de impresos clandestinos, reveladores de la trama infame que estaba urdida. Una de las primeras prisiones que se hicieron fué la del Gran Oriente de la Masonería en Filipinas, el mestizo Faustino Villaroel.

Por fin el general Blanco comenzó á oír y atender. Se dió por entendido de lo que meses antes sabía todo el mundo, y dijo al ministro de Ultramar el 21 de

Agosto lo siguiente: «Descubierta vasta organización de Sociedades secretas con tendencias antinacionales. Detenidas 22 personas, entre ellas el Gran Oriente de Filipinas y otras de significación.» Esta declaración oficial de que la Masonería se levantaba en armas contra la patria fué solemnemente notificada por el Gobierno á los españoles, dándole lectura en pleno Congreso de Diputados.

Por si necesitaba confirmación esta noticia, que tantos meses había costado arrancarla, como si le doliese, al Gobernador general de Filipinas, el día 1.º de Septiembre volvía á telegrafiar oficialmente, dando cuenta de la insurrección de Cavite, y consignaba que «los sublevados son indios tagalos y mestizos, fanatizados... (por quién? por los frailes!)... por las sociedades secretas.» La verdad; al ver lo del fanatismo en boca ó en pluma del general Blanco; que calificaba de visionarios á los frailes, asegurando que siempre tenían un masón montado en las narices, temíamos por las Órdenes religiosas, pero resultó que el fanatismo donde estaba era en la Masonería.

Vinieron las noticias particulares de la insurrección y el primero que las logró fué *El Imparcial*, que para esperar el vapor-correo, envió expresamente un redactor á Suez, el cual le decía; que los conjurados eran algunos miles, AFILIADOS TODOS Á LA MASONERÍA, y que muchos de ellos habían pactado con su propia sangre cumplir fielmente sus compromisos. ESTO ES FRUTO LEGÍTIMO DE LA MASONERÍA dijo el *Heraldo de Madrid* en 18 de Septiembre, y había dicho mucho antes y ha repetido después en todos los tonos.

## ECOS POLÍTICOS

La atención de los políticos extremeños, se halla fija y casi totalmente consagrada estos días á seguir los pasos del democrata Sr. Canalejas que, en su encendido celo por la causa fusionista, ha elegido esta región, para propagar sus ideas.

Cor-bombo y platillo, se anunció su viaje, publicando el mismo su itinerario, como si se tratase de un personaje regio; apresurándose sus partidarios de esta tierra á salir á su encuentro, proponiéndole como el hombre único, necesario, y el genuino representante de la política salvadora que tanta falta nos hace en España.

Un periódico de esta Ciudad, órgano del partido democrático, excita á sus correligionarios, para que vayan á la capital de la provincia, á escuchar al elocuente orador fusionista y á prodigarle el cariñoso recibimiento que merece por la abnegación con que se dedica á tan hermosa propaganda.

Excitara el colega al retraimiento en semejantes manifestaciones y, estaría más en lo firme; porque seguramente en sus discursos se deslizará la nota *anticlerical* é *impía* que caracteriza sus peroraciones, y tal vez el odioso socialismo, como de ello ha dado muestras tantas veces.

Por cierto, que, con motivo de esta excursión política de D. José, han surgido algunos disgustos entre los primates del fusionismo.

El Sr. Puigerver no oculta su profundo disgusto por haber preterido en Ciudad Real á un senador amigo suyo, para entregar la dirección de la política montañista á un amigo del Sr. Canalejas. Por lo demás, si en Cáceres se portan como en Ciudad-real, donde solo media docena de amigos aplaudieron, poco habrá entusiasmado á las masas; con su huera palabrería.

El Sr. Romero Robledo se esfuerza en demostrar que, entre todos los hombres de la mayoría, existe un perfecto acuerdo referente á la prolongación indefinida de las actuales Cortes.

El por su parte, estará al lado de la

mayoría. En cambio, amigos del Sr. Villaverde, dicen que, irán á las Cortes con el decidido empeño de atacar al Sr. Maura, sin que les asuste la amenaza del presidente, de que, el templo se hundirá con él, si le faltan los prohombres de su partido.

Disgustado, los villaverdistas con sus sucesores, por sus vanas promesas, que no han cumplido; y más que nada por el nombramiento del P. Nozaleda, que resucita el problema clerical y amenaza remover en las Cortes la historia de nuestras guerras coloniales y de nuestros desastres, están dispuestos á vengarse, y así han jurado hacerlo.

Como se vé, lo que disgusta más á los políticos, es que se remuevan los asuntos de la pérdida de las colonias, para que los diputados no tengan ocasión, de depurar minuciosamente los hechos, haciendo inculpaciones á quienes las merecen, para que la verdad quede esclarecida ante la opinión sana del país.

¡Lo de siempre; hacer política en provecho de los partidos!

Relacionándolo con este asunto, han dicho algunos prohombres de la situación, que el Sr. Maura, no se presentaría á las Cortes el día 25, ante la probabilidad de que surja un amplio debate, que él y sus amigos están dispuestos á evitar á toda costa.

Hasta se ha dicho que, si para evitarlo fuere necesario un cambio de gobierno, se procuraría llegar á él antes del 25; indicándose que, antes de esa fecha quedaría constituido con un gabinete Azcarragada.

Continúan comentándose preferentemente, las anunciadas recepciones que dará en adelante el Sr. Maura en la Presidencia; los Villaverdistas no se recatan en ridiculizar este propósito del Sr. Presidente del Consejo.

El Sr. Villaverde ha dicho terminantemente, que ignora en absoluto tales proyectos, y que tampoco ha sido invitado á recepción alguna.

Con esto, aumentan los disgustos en sus parciales, que en su deseo de oponerse al Sr. Maura apetece con ansia la apertura de las Cortes.

Este, no obstante, sigue confiando en su oratoria, y hasta ha echado sus bravatas de que en ellas hay taquígrafos, que copiarán fielmente lo que en ellas se diga y se verá quien tiene razón.

## El Padre Nozaleda y la prensa.

Una vez que el electo Arzobispo de Valencia ha dimitido, según dicen, aun cuando dudamos mucho de que llegue á confirmarse tal rumor, se habrán arreglado las cosas y cesado, por consiguiente, el cúmulo de calamidades que sobre esta desdichada España pesan.

¡Claro está! El único responsable de nuestros desastres nacionales era, según la prensa, el Padre Nozaleda.

La campaña emprendida contra el R. P. Dominicó tiene un motivo y un fin; por consiguiente, en conformidad con aquel. La mejor manera de atraer la atención pública sobre las columnas de los periódicos, son los asuntos de actualidad y no es pequeña la de un Arzobispo y fraile por añadidura, traidor á la patria.

Periódicos ha habido que se dicen sensatos, los cuales han insertado la *elocuente charranería* que contra el

R. P. publicaron sus primeros pensadores escrita tal vez, por los mismos patriotas que fueron origen de los actos que á Nozaleda se imputan.

Es curioso lo que se oye y las *ton-tas chirigotas* que muchos periódicos publican para llenar de esa manera los vacíos de sus inmensas columnas, ya que su vacía cabeza no les sugiera otra cosa mejor.

He tenido ocasiones estos días de sostener varias polémicas sobre el particular y no otra es la razón de escribir estas cuartillas.

Defendiendo yo á el P. Nozaleda con otros varios y escudado únicamente, en la educación de mis contrincantes (pues, hoy es peligroso defender á Nozaleda) me decía uno de ellos. ¿Cómo es posible que V. sea tan cándido que no vea en ese fraile la mano negra causa de la pérdida de Filipinas? ¿No ve V. que se fué con los Yankis y no hizo lo que otros Obispos y Arzobispos? Y por el estilo de estas una serie de preguntas, que hechas con la velocidad de una bala Mauser, me impedía siquiera mover los labios; más como tras la tempestad viene la calma y tras el ejercicio el cansancio, así le sucedió á mi catedrático, que jadeante y con la boca abierta para recoger mayor cantidad de aire por ser insuficiente la nariz por sí sola. calló. A mi vez con la mansedumbre del que se examina le pregunté: Cuba ¿quien la perdió? ¿quien perdió, también nuestra vergüenza y nuestra honra? ¿fué el P. Nozaleda? No creo que sea solo un hombre el autor de todos los males que nos afligen y si el P. Nozaleda es antipatriótico, ¿que hemos de decir de la asoladora plaga de ministros que por espacio de tanto tiempo nos están desgobernando?

Y para terminar ¿tiene el P. Nozaleda la culpa de que le nombraran Arzobispo de Valencia?

Estamos ya tan acostumbrados al ridículo que no creo nos encontremos agusto si no lo hacemos continuamente, y si en vez de atender á lo que no nos incumbe diéramos preferencia á asuntos tan importantes en sí, que ni recuerdo necesitan, mejor andaríamos y mejor y más atendidos estarían servicios tan hermosos como la educación, enseñanza y administración en sus distintos ramos, convertidas por nuestra apatía, en inieca pantalla con que tratamos de cubrir nuestra asquerosa desnudez.

Nada me llamaría la atención si quien escribe en un periódico lo hiciese por convicción, por estudio, por deseo de mejorar á su madre patria; pero por miras egoistas y sobre todo por deseo de darse importancia hablando, la mayoría de las veces, por boca de ganso, no puede tolerarlo ninguna persona sensata á no ser que se escude en la más refinada hipocresía.

Jamás hemos visto que se ataque al Gobierno y á los hombres verdaderamente culpables de nuestras vergüenzas y desastres con esa saña y mal fin que se ha empleado contra el P. Nozaleda; y si se hace alguna vez, es con miras egoistas ó convenidas con las personas mismas á quienes se dirigen.

De escribir; hacerlo con conciencia y conocimiento; que para emborronar y estropear papel sobran los niños en la escuela.

UNA REVOLUCIÓN  
EN EL PERIODISMO.

El Electrónico.

Un periódico de Londres, el popular *Daily Mail*, no satisfecho con los prodigiosos resultados obtenidos con el telégrafo para las transmisiones de discursos pronunciados en ciudades muy apartadas, ha ideado un procedimiento mucho más rápido todavía.

Mr. Chamberlain iba á pronunciar un discurso sensacional en un gran meeting en Birmingham, á 200 kilómetros de Londres. La empresa del *Daily Mail* hizo colocar en la plataforma desde donde habla de hablar el orador y al modo de las candelijas en el escenario de los teatros, varios receptores electrofónicos, especie de teléfonos muy sensibles que ya se vienen usando hace tiempo, para oír á domicilio las representaciones teatrales.

Los receptores electrofónicos se pusieron en comunicación con los alambres de la Compañía Nacional del teléfono, y éstos, á su vez, con la oficina central de Comunicaciones de Birmingham.

Allí los alambres procedentes del local donde se había de celebrar el meeting se unieron á dos cables telefónicos que van de Birmingham á la Central telefónica de Londres.

De allí partían doce alambres que terminaban en un salón especial del periódico londinense, donde se hallaban instalados doce electrófonos con sus auriculares dispuestos en forma de Y ó pinzas.

De este modo, doce personas podían oír simultáneamente las palabras recogidas por los aparatos colocados en la plataforma de Birmingham y transmitidas por los alambres hasta Londres.

Llegado el momento, doce taquígrafos se acomodaron en el salón del *Daily Mail*. El taquígrafo número uno tomó sus notas durante dos minutos, al cabo de los cuales le sucedió en el trabajo el taquígrafo número dos; á éste, al cabo de otros dos minutos, el número tres. A la segunda mitad del discurso los turnos de los taquígrafos se sucedieron con más rapidez, hasta el punto de que hacia el final se sustituían cada minuto.

En cuanto el primer taquígrafo se retiraba del electrófono pasaba á otro salón, donde dictaba sus notas taquígráficas á un amanuense que escribía en caracteres comunes, y conforme iba terminando cuartillas, éstas iban pasando á la imprenta.

El experimento ha tenido un éxito completo.

A las ocho y diez minutos de la noche del miércoles 4, Mr. Chamberlain comenzó su peroración en Birmingham.

A la misma hora los taquígrafos instalados en el silencioso salón del periódico de Londres con los auriculares del electrófono aplicados á sus oídos respectivos, percibían el bullicio de la multitud congregada en el mitin y en seguida la voz del orador destacándose clara, sonora, vibrante, con todos sus claro-oscuros y matices. Luego, al final de los párrafos, los rumores de aprobación, ó las tempestades de aplausos, todo como si estuvieran en la misma plataforma al lado del que habla y no á doscientos kilómetros de distancia.

Es la primera vez que el periódico ha hecho aplicación del electrófono para tomar discursos á tan enorme distancia y el resultado ha sido el siguiente:

Mr. Chamberlain comenzó á hablar á las ocho y diez.

El primer taquígrafo se levantó del electrófono á las ocho y doce.

El orador terminó á las diez y cinco.

El último taquígrafo se levantó á la misma hora y terminó la traducción de sus notas taquígráficas á las diez y diez.

El último compositor tipográfico concluyó su trabajo á las diez y veinte.

El discurso se vendía impreso por las calles de Londres á las diez y treinta y dos.

Es decir, que veinte y siete minutos después de terminado el discurso en Birmingham, lo leía impreso el público de Londres á doscientos kilómetros de distancia.

De esta manera el electrófono ha vencido al telégrafo, y este paso en el periodismo marca el principio de un cambio completo en el sistema de información á distancia.

El nuevo método es susceptible de muchas aplicaciones diferentes, con resultados á cual más prodigiosos. El telégrafo ordinario y las ondas hertzianas aprovechadas por Marconi, han suprimido el espacio; el último triunfo periodístico parece que va á suprimir también el tiempo.

ESTADÍSTICA DE POBLACIÓN

Censo del año 1900

Según los datos publicados por el Instituto Geográfico y Estadístico, que constituyen el censo de 1900, la población de España asciende á 18.891.547 habitantes, no incluyendo los de las posesiones del golfo de Guinea.

El año 1887 la población se elevaba á 17.565.000, siendo 19 millones próximamente la que arroja el último censo.

Las posesiones de Africa (Alhucemas, Ceuta, Chafarinas, Melilla, Peñón de la Gomera y Río de Oro.) comprenden una población de 23.000 almas próximamente, y las del golfo de Guinea (Annobón, Corisco, Elobey Grande, Elobey Chico, Fernando Pó, Río Muni y Cabo de San Juan) 24.000.

Baleares tiene una población de habitantes de 311.649, y Canarias la de 358.564.

Distribuida la población por sexos en el empadronamiento general de 1900, dá este resultado: varones, 9.087.821, y hembras, 9.803.753.

Solteros había en esta fecha 10 millones; casados 7 millones; y viudos algo más de un millón.

La población, clasificada relativamente á la instrucción elemental, marca escaso progreso.

Según el censo de 1900, no saben leer ni escribir once millones de españoles, si bien hay que rebajar de esta cifra á los niños que no están en condiciones todavía para adquirir la instrucción elemental, cuyo grupo no bajará de cuatro á cinco millones.

La dirección del Instituto promete publicar en breve un tomo especial que esclarezca este asunto de calificación de los analfabetos.

Justo es hacer constar que éstos disminuyen gradualmente, pues desde 1860, primer año en que se recogieron en España datos relativos al grado de instrucción elemental de sus habitantes, la relación á 100 de los que saben leer y escribir se determina por las cifras siguientes:

En 1860, el 19'97. — En 1877, el 24'48. — En 1887, el 28'49. — En 1900, el 33'45 (por 100.)

Las capitales que en España aparecen con más población son Madrid, Barcelona, Valencia y Sevilla.

Madrid, 539.835 habitantes. Barcelona, 533.000. Valencia, 213.550.

Sevilla, 148.315.

Las provincias que tienen más habitantes por kilómetro cuadrado son Vizcaya, Barcelona, Pontevedra y Guipúzcoa.

En general la densidad de la población en España gana 1'84 por ki-

lómetro cuadrado desde 1877 á 1887: 1'11 desde 1887 á 1897, 0'96 desde 1897 á 1900, á pesar de que este último periodo abraza solamente tres años. De modo que la diferencia en más desde 1877 á 1900 alcanza la cifra de 3'91 por 100, signo seguro de que el crecimiento de la población es constante y progresivo.

Sucesos graves.

Nuestro corresponsal en Béjar, sin duda por sus muchas ocupaciones, no ha podido comunicarnos los graves sucesos que en la presente semana han ocurrido en dicha población.

Es el caso, que algunos fabricantes de los que trabajan en pequeño, querían abrir sus fábricas para poder servir los pedidos que les hacían sus corresponsales, y así no perder parroquianos, y al efecto solicitaron de algunos obreros, que fueran á trabajar, acordando pagarlos luego á lo que se estipulara, cuando se terminara la huelga y adelantándoles ahora el jornal ordinario para que pudieran atender á sus necesidades. Algunos así lo hicieron, pero al salir del trabajo fueron molestados por otros compañeros; enterado de esto la guardia civil detuvo á media docena de los perturbadores metiéndolos en la cárcel; al día siguiente, se reunieron todos los obreros para pedir la excarcelación de los que habían sido detenidos. Como procedieron los manifestantes no podemos decirlo á nuestros lectores, solo si diremos que hubo varios disparos de armas por parte de la benemérita sin que que tampoco sepamos sus resultados.

Con tal motivo se espera más tropa en Béjar.

El aspecto de la población es cada vez más triste, los obreros permanecen en su círculo no transitando por las calles, *La Unión industrial* publica una hoja protestando de los vejámenes á que se la sujeta, y pidiendo el amparo moral del pueblo para que cese la violencia de los elementos perturbadores, y no se agoten las energías de tan industriosa población.

El Fiscal de la Audiencia de Salamanca ha llegado á Béjar, para instruir procesos por los últimos sucesos; la cárcel sigue cerrada por temor á que la asalten y los comerciantes piensan darse de baja en la contribución si continúa semejante estado de cosas.

La situación es cada vez más triste y desconsoladora.

SECCION DE NOTICIAS

La Redacción de nuestro estimado compañero de Valencia *La Señal de la Victoria*, ha tenido la bondad de remitirnos un ejemplar de la obra titulada *Regla Galeata de los hermanos de la Milicia de la Cruz*, dedicado á nuestro Director, y dos más del folleto *Observaciones apologeticas sobre la vida y costumbres del P. José Domingo Maria Corbató*. Reciba por su atención nuestras más expresivas gracias y cuente con que en el número próximo, Dios mediante, satisficemos sus deseos.

Se ha concedido la jubilación, mediante el oportuno rescripto Pontificio, al M. I. Sr. Arcediano de esta S. I. C. don Gregorio de la Concha Castañeda. Después de 49 años de servicios, bien merecida es la gracia, de la cual deseamos que disfrute largo tiempo todavía.

Ha visitado nuestra redacción el primer número de la Revista Literaria que en esta Ciudad ha comenzado ha publicarse con el título *La Aurora*. Agradecemos la atención y dejamos establecido el cambio.

En Hervás tambien han estado á punto de declararse en huelga los obreros porque exigían á un batanero, venido de Béjar á trabajar en las Fábricas del Sr. Rubio é hijos, la cantidad de 250 pesetas, para ingresar en la sociedad, requisito sin el cual no podía admitirse segun el reglamento de dichos obreros; y después de algunas conferencias acordaron estos rebajar el tipo, quedando así solucionado el conflicto.

La Junta carlista de esta población ha hecho una tirada de 4.000 ejemplares, de la hoja del consecuente carlista y catedrático de Valencia Sr. Polo y Peyrolón, titulada «quienes somos» que han repartido con verdadera profusión.

Mañana, Dios mediante, después de horas canónicas celebrarán los hortelanos, su acostumbrada función á los Santos Mártires, en la ermita de Santa Elena; el sermón estará á cargo del Dr. Don Teodoro Sánchez Marcos, Ecnómico de San Esteban de esta ciudad.

Por cuatro votos contra tres ha sido nombrado en la última sesión municipal, para cargo de pasante de la escuela en que lo era el Sr. Barberán el joven D. Adolfo Simón. Séale enhorabuena.

SECCION RELIGIOSA

Domingo 24.—Nra. Sra. de la Paz, S. Feliciano y S. Timoteo.

Lunes 25.—La conv. de S. Pablo, S. Máximo y S. Sabino.

Martes 26.—San Policarpo, obispo, Sta. Paula y Sta. Batilde.

Miércoles 27.—Sta. Eulalia, S. Juan Crisóstomo y Sta. Angela.

Jueves 28.—San Julián, San Cirilo, Sta. Inés y San Tirso.

Viernes 29.—S. Valero, S. Francisco de Sales y S. Aquilino.

Sábado 30.—San Hipólito mr., San Lesme y San Félix.

**SE VENDE** la casa sita en la plazuela del Deán núm. 6 de esta Ciudad, con todas sus dependencias incluso jardín y cochera, privadamente. Informes D. Pío Torres Fernández.

TALLER DE  
HIJOS DE F. GUTIERREZ

MARGALLO 12—CACERES.

Se construyen y reparan toda clase de carruajes con esmero, brevedad y economía.

Avisamos á las personas que pueda convenirles, que hay terminados un buen familiar, de cuatro asientos de interior, sólido y elegante, y un Milord de las mismas condiciones.

Plasencia.—Imp. de G. Montero.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS.

Curtidos Calzados y Cortes

DE

**FAUSTINO NERIA**

CASA FUNDADA EL 1860.

El crédito que disfruta esta casa es la garantía mayor que pueden tener los consumidores de este artículo. Presenta siempre los últimos adelantos.

PRECIOS SIN RIVAL.

DISPONIBLE

DROGUERÍA

DE

**LIBERTO BRAVO**

Específicos nacionales y extranjeros, Aguas minerales, Aparatos de ortopedia, Perfumería y objetos de tocador, Drogas y productos químicos, Pinturas en polvo y preparadas al óleo, Barnices finos y ordinarios, Brochas, pinceles y cepillos, Artículos de tintorería, Carburo para gas acetileno.

Depósito de los acreditados abonos ingleses Pilkington, sin rival para cereales, olivos, viñas y legumbres.

28 Plaza Mayor 28,  
PLASENCIA.

DISPONIBLE

**NICANOR ANDRÉS**

PLAZA MAYOR 46 Y 48.

Es la casa mejor surtida en todos los artículos concernientes al ramo de Paquetería, Quincalla, Perfumería, Puntillas y adornos.

Gran variación de paraguas, sombrillas, abanicos y bastones, juguetes de todas clases y gorros de puntilla para niños.

En objetos de fantasía propios para regalos, siempre hay verdaderos caprichos, así como en petacas, cartetas y cinturones, pipas de cigarro y cepillos de todas clases.

Plaza Mayor 46 y 48, PLASENCIA

El depósito de Cacaos, Azúcares y Canelas Calle de Acevedo núm. 10—Antes Cartas.

Si desea V. tomar un exquisito Chocolate compre V. el de la

**PUREZA**

**de Salutarío González**

44, Plaza Mayor 44, PLASENCIA.

Se elaboran chocolates especiales para enfermos y personas que padezcan Diabètes.

En esta Fábrica se elaboran taras de encargo a gusto del consumidor.

Se hacen Chocolates desde 125 pesetas a 4 pesetas inclusive.

**CERERÍA**

Y

FÁBRICA DE CHOCOLATES

DE

**Lucas Boticario y Hermano Cañaveral.**

Cera pura de abejas garantizada a 9 reales libra, especialidad en vela rizadas y demás trabajos de este ramo.

Los chocolates de esta casa son elaborados con cacaos canelas y azúcares de las mejores procedencias, como lo prueba nuestro aumento de consumo de día en día.

Disponible

**JOSÉ ROMERO GARCÍA**

Plasencia.

Este acreditado Establecimiento trabaja en inmejorables condiciones,

**Cacaos, Cafés, Azúcares, Canelas, Tés y Tapiocas.**

No compréis estos artículos sin ver las clases y precios que os ofrece.

PEDID MUESTRAS.



Sucursal española de la  
**COMPANIA INGLESA**  
**La Gresham**  
(The Gresham Life Assurance Society, Ltd.)  
Fundada en Londres en 1848  
establecida legalmente en España desde 1862.

**SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS**

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados.—Primas muy moderadas.  
Con la participación en el 90 por 100 de los beneficios los Asegurados en esta Compañía gozan de todas las ventajas que les podría ofrecer una Sociedad mutua sin estar sujetos a sus responsabilidades.

LA GRESHAM tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus asegurados en España.

SUCURSAL ESPAÑOLA.

CALLE DE ALCALA, 38, MADRID

Delegado e Inspector en Extremadura,

**D. DIONISIO VINIEGRA**

Oficinas: Plaza de San Juan 14. Cáceres

**PLATERÍA**

DE

**Anastasio de la Calle.**

Venta de toda clase de alhajas de oro y plata.

Compra de metales finos en objetos usados.

Composturas y dorados a precios económicos.

Especialidad en el dorado de vasos sagrados.

VALDEGAMAS 21 (antes Talavera.)



**CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES**  
(The Palatine Insurance Company, Ltd.)

La palatine asegura también contra la pérdida de alquileres o rentas por causas de incendio.

Como la Compañía no es mutua, sus asegurados no incurrir en responsabilidad alguna.

Los siniestros se arreglan y se pagan inmediatamente.

Esta Compañía tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes, como garantía para sus asegurados en España.

Sucursal española,

CALLE DE ALCALA, 38, MADRID

Agente en la provincia de Cáceres,

**DON DIONISIO VINIEGRA**

Oficina: Plaza de San Juan, 14.

CÁCERES.

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

(Baldosas de cemento)

**DE MANUEL MARIÑO**

Fábrica Despacho: junto a

la Estación del Ferrocarril,

PLASENCIA.

Bonita y variada colección de dibujos y colores en baldosas para toda clase de pavimentos. Losetas para aceras, terrazas, patios, cuádras y cocheras.

Grandes existencias dispuestas al primer aviso.

Precios económicos.

Pidanse catálogos.

Cemento sacó de 50 kilos 6 pesetas

Yeso moreno sacó de 46 kilos 1, 75

Idem. blanco idem. id. 2, 50

**Cándido Muñoz**

Cirujano Dentista

Acevedo 12, antes Cartas

El que se quiera afeitar, arreglar la barba ó cortar el pelo, con prontitud limpieza economía y esmero, que pregunte por

**Sevilla EL BARBERO**

Marqués de la Constanca 19,

PLASENCIA.

Consulta especial para niños durante la dentición. Por carta, remitiendo cinco pesetas al

**DOCTOR MEGÍA**

médico y dentista en Torrejón el Rubio.

**Nueva Farmacia**

DE

**JOSÉ MARÍA RAMOS**

Podemos ofrecer a precios sumamente económicos garantizando su pureza y legitimidad, entre otros muchos artículos los siguientes:

Licor del Polo Orive frasco	pesetas 1, 30
Elixir Saiz de Carlos.	4, 25
Emulsión Scott, grande	4, 50
Idem. id. pequeña	2, 35
Idem. Espinar frasco grande	1, 90
Pildoras de la calzada	5, 00
Solución Pautauberge	3, 00
Limonada purgante (formula)	1, 00
Acido bórico puro, kilo	2, 75

**47. SOL 47.**

PLASENCIA